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г. Владикавказ
по материалам сайта government.ru

Премьер-министр России про-
вёл во Владикавказе совещание по 
промышленной политике и мо-
дернизации системы образования 
региона

Д. Медведев: Добрый день, колле-
ги! Сегодня мы с вами рассмотрим один 
из важных вопросов для Северного Кавка-
за, для развития субъектов, которые вхо-
дят в округ, – это вопрос промышленно-
го потенциала и связанная с этим тема по 
подготовке кадров. (…) Как вы знаете, в си-
лу ряда проблем, включая проблемы внеш-
них экономических связей, сейчас серьёзно 
встал вопрос импортозамещения. Это до-
полнительный стимул для технологическо-
го обновления промышленности, для соз-
дания современных производств, иными 
словами, не воспользоваться этой возмож-
ностью было бы неправильно. И СКФО в 
этом плане может стать одной из площадок 
для таких проектов, тем более что (вот да-
же сейчас мы по Владикавказу ездили… то 
же самое есть и в других республиках) есть 
предприятия, которые так или иначе бы-
ли вовлечены в единую технологическую 
цепь, будь то оборонная промышленность 
или какие-либо иные кооперационные це-
почки. Поэтому надеюсь, что в ряде случаев 
это будет вполне органично. (…)

По итогам прошлого года рост про-
мышленного производства в округе, как, 
собственно, и во всей стране, замедлился, 
но всё же в округе он превышает средне-
российский, составил 4,5%. Но в силу то-
го, что были проблемы другого порядка, 
база, на которой происходит рост, меньше 
или ниже по уровню, чем в других регио-
нах. Тем не менее эта тенденция всё рав-
но положительная, её желательно сохра-
нить, опираясь на тот потенциал, который 
есть в регионах СКФО. Это и предприятия 
топливно-энергетического комплекса, и 
машиностроения, и металлургии, и хими-
ческой, и лесной промышленности, и обо-
ронно-промышленного комплекса.

Есть ряд предложений по инвестиро-
ванию со стороны различных российских 
компаний на территорию субъектов СК-
ФО, причём в разные сферы – это касает-
ся и литейных комплексов, и химических 
заводов, и производства турбин, и удо-
брений, и композитов, что на самом де-
ле важно, потому что это высокотехно-
логичное направление. Я не говорю о та-
ких темах, как мебель, упаковка и много-
е-многое другое. Но для того, чтобы всё 
это состоялось, нужна государственная 
поддержка. На федеральном уровне она 
осуществляется по линии пяти государ-
ственных программ. Все эти программы в 
целом сохраняются.

Хотел бы отдельно сказать, что мы 
ничего менять не предполагаем. Все раз-
говоры о том, что в нынешней ситуации в 
связи с появлением новых субъектов Фе-
дерации какие-то государственные про-
граммы, которые уже существуют и по ко-
торым приняты решения, будут пересмо-
трены, закрыты, ни на чём не основаны. 
Иными словами, развитие Северного Кав-
каза должно идти на основе тех решений, 
которые мы принимали, и никак иначе.

(…) Понятно, что целый ряд инстру-
ментов, которые входят в эти програм-
мы, у нас не используются как следует, не 
дают эффективной отдачи. Поэтому нуж-
на более тесная координация с бизнесом, 
включая вопросы государственно-част-
ного партнёрства. Мы думаем о том, что-
бы создать для этих целей рабочую груп-
пу при Правительственной комиссии. (…)

И второй вопрос, который я хотел бы 
коротко затронуть. Для развития про-
мышленности на Северном Кавказе нуж-
ны люди, квалифицированные кадры, как 
принято говорить. У нас округ растущий, 
в этом смысле всё хорошо, но если гово-
рить о квалифицированных кадрах, то 
здесь есть проблемы. Молодёжи на Се-
верном Кавказе много, но молодые лю-
ди должны иметь возможность получить 
те специальности, которые позволят им 
зарабатывать деньги прямо здесь, на Се-
верном Кавказе, причём это должны быть 
разные специальности. Люди не рожда-
ются сразу директорами или руководи-

телями региональных адми-
нистраций, надо всем пройти 
свою школу.

Полтора года назад на за-
седании комиссии мы подроб-
но обсуждали тему профессио-
нального образования в окру-
ге. За прошедшее время здесь 
была сформирована сеть из 
14 базовых организаций про-
фессионально-техническо-
го образования, которые гото-
вят кадры для стратегических 
и конкурентных отраслей эко-
номики. (…) Важно, что во всей 
этой работе принимают уча-
стие представители бизнеса.

Как я уже сказал, наладить 
качественное государствен-
но-частное партнёрство оста-
ётся ключевой задачей и для 
Северного Кавказа, да и для 
государства в целом. Что нуж-
но сделать? Во-первых, на-
до чётче, лучше увязать го-
сударственные программы, 
учебные программы и набо-
ры по специальностям с соб-
ственными программами раз-
вития промышленности. И 
второе, на что хочу обратить 
внимание, – нужно, конечно, 
искать вместе с органами ис-
полнительной власти, вместе 
с промышленными компани-
ями сотрудничество с други-
ми округами, с другими регио-
нами, потому как кооперация 
всё равно остаётся важней-
шим направлением совершен-
ствования нашей промышлен-
ности в текущей ситуации.

Всё, что мною было названо, конеч-
но, зависит от скоординированной рабо-
ты руководителей всех уровней. Надеюсь, 
что Министерство по Северному Кавказу 
также внесёт свою лепту в развитие всех 
этих проектов. Теперь давайте послуша-
ем несколько выступлений наших кол-
лег. (…) Сначала – выступление Мини-
стра промышленности по основной теме. 
Пожалуйста, Денис Валентинович (обра-
щаясь к Д. Мантурову).

 
Д. Мантуров: …Я бы хотел дать не-

сколько цифр по обрабатывающему сек-
тору, который составляет, к сожалению, 
менее 10% валового регионального про-
дукта в округе. По итогам 2013 года он 
показал значительно более высокие тем-
пы роста, чем в целом по России: индекс 
в этом секторе прибавил более 10%, а в 
I квартале этого года – свыше 7,5%. По-
зитивная динамика в пяти субъектах Фе-
дерации, в том числе в Северной Осетии.

В структуре инвестиций, которая су-
ществует на данный момент в регионах 
Северного Кавказа, основным источни-
ком является бюджет, за исключением 
Ставрополья, где 50% доли всего объёма 
вкладов в развитие производства – вне-
бюджетные источники.

Для улучшения инвестиционного кли-
мата, в частности, местным властям и 
Корпорации развития Северного Кавка-
за было предложено обеспечить широкое 
информирование бизнеса о мерах под-
держки в рамках существующих феде-
ральных госпрограмм, а также финансо-
вых инструментов государственных бан-
ков. Потенциальным инвесторам необхо-
димо также понимание планов местных 
властей по развитию промышленности на 
их территориях. Во всех субъектах СКФО 
есть соответствующие региональные про-
граммы. (…)

Привлечение частного капитала явля-
ется важнейшим условием диверсифика-
ции промышленности, и республиканские 
власти уже работают в данном направле-
нии. На основе проведённого нами мони-
торинга считаем необходимым обратить 
внимание на такие отрасли, как лёгкая 
промышленность, деревообрабатываю-
щий комплекс и производство строймате-
риалов. Пока они составляют менее 1% в 
объёмах производственной продукции, но 
при сравнительно небольших инвестици-
ях обеспечат достаточно быстрый оборот 
капитала и вовлечение большого количе-
ства рабочей силы в связанных отраслях, 
что улучшит ситуацию с занятостью. Са-
мое главное, эти индустрии обеспечены 
гарантированными и растущими рынка-
ми сбыта ввиду планов развития курорт-

ной зоны, жилищного и промышленно-
го строительства и в целом роста уровня 
потребления, вызванного повышением 
уровня жизни населения в СКФО. Поэ-
тому поддержка этих направлений долж-
на найти отражение в региональных про-
граммах. (…)

Расширению количества высокопроиз-
водительных предприятий во многом бу-
дет способствовать создание на территори-
ях субъектов СКФО индустриальных пар-
ков. О своих планах в этом направлении 
заявили практически все регионы. Наи-
большее количество промышленных зон 
опережающего развития создаётся в Став-
ропольском крае. Мы содействуем субъек-
там Федерации в разработке их собствен-
ных нормативно-правовых актов, кото-
рые будут включать меры поддержки по 
этому направлению. В утверждённой под-
программе по индустриальным паркам на 
текущий год – 250 млн рублей на субси-
дирование затрат по кредитам, которые 
привлекают управляющие компании на 
их создание. (…) Также совместно с Мин-
фином подготовлен проект постановле-
ния Правительства, которым предусма-
тривается компенсация субъектам Феде-
рации затрат на создание инфраструкту-
ры парков через частичное возмещение 
федеральных налогов, уплаченных рези-
дентами. Это будет мотивировать и реги-
оны, и инвесторов активнее создавать но-
вые предприятия в индустриальных зонах.

Развитие промышленной инфра-
структуры необходимо осуществлять па-
раллельно с товаропроводящей сетью. В 
большинстве регионов уже принята про-
грамма её развития и выделяются бюд-
жетные средства на создание производ-
ственно-логистических центров, ориен-
тированных в основном на хранение, пер-
вичную переработку и сбыт продукции 
АПК. Мониторинг состояния торговой се-
ти в округе показал, что большинство фе-
деральных сетей уже присутствуют в ре-
гионах и имеют планы по наращиванию 
количества торговых точек. (…) Для это-
го, конечно, нам также потребуется под-
держка полпредства СКФО и Министер-
ства по делам Северного Кавказа. (…)

Подводя итог, хочу сказать, что у нас 
есть все предпосылки, для того чтобы су-
щественно повысить промышленный по-
тенциал СКФО, и необходима лишь более 
активная позиция самих регионов и сво-
евременное выполнение принимаемых 
решений. Спасибо за внимание. (…)

 
А. Новак, министр энергетики: …

На территории СКФО в рамках разви-
тия топливно-энергетического комплек-
са развиваются проекты по добыче нефти 
и природного газа, присутствуют нефте-
переработка, нефтегазохимия, электро-

энергетика. Наши крупнейшие компа-
нии, «Лукойл», «Газпром» «Роснефть», 
присутствуют, добывается где-то поряд-
ка 1,6 млн т нефти и 800 млн куб. м га-
за. Перспективы связаны с развитием ре-
сурсов углеводородного сырья как на су-
ше, так и в акватории Каспийского моря, 
где расположено 11 месторождений угле-
водородного сырья. Также через терри-
торию проходят магистральные транзит-
ные нефтепроводы, они обеспечивают по-
ставки нефтяного сырья на внешние рын-
ки через акватории Чёрного моря.

Что касается нефтепереработки. Есть 
несколько проектов, которые сегодня ре-
ализуются и которые планируется реали-
зовать на территории СКФО. Среди наи-
более перспективных проектов я бы вы-
делил Грозненский нефтеперерабатываю-
щий завод, Махачкалинский НПЗ и завод 
по производству полиэтилентерефталата 
в Кабардино-Балкарии. Реализация этих 
проектов сейчас находится в разной ста-
дии, в частности, Грозненский завод – 
в стадии разработки проекта. В декабре 
ожидается завершение стадии проекта. 
Завод по производству полиэтилентереф-
талата пищевого и текстильного назначе-
ния будет построен к 2016 году, сырьё бу-
дет поставляться российскими предпри-
ятиями, и с 2018 года ожидается переход 
на собственное производство сырья – это 
моноэтиленгликоль. К 2017 году мощ-
ность составит 486 тыс. т, к 2022-му будет 
увеличена до 1,5 млн т. В настоящий мо-
мент проект находится в стадии базового 
проектирования.

Что касается электроэнергетики. Мы 
ранее докладывали уже на комиссии под-
робно по этому вопросу. Я хотел бы отме-
тить, что регион в целом сбалансирован, 
но есть отдельные проблемы обеспечения 
надёжности юго-восточной части ОЭС 
Юга. В этой связи мы сегодня совмест-
но с «Газпромом» и ТГК-2 прорабатыва-
ем вариант строительства теплостанции 
в составе двух блоков парогазовых уста-
новок по 180 МВт на территории города 
Грозного в рамках договора предоставле-
ния мощности. Кроме того, в ближайшие 
годы будут введены ещё несколько элек-
тростанций общей мощностью более 800 
МВт. Это ТЭС при ООО «Ставролен», Го-
цатлинская ГЭС, Зеленчукская ГЭС-ГА-
ЭС, Ирганайская ГЭС и строительство ма-
лых гидроэлектростанций. Общий объём 
инвестиций компании «РусГидро» в стро-
ительство этих станций составит 45 млрд 
рублей в период с 2014 года по 2016-й.

(…) Предприятия, которые здесь на-
ходятся, на территории СКФО, уже се-
годня могут стать основой для импорто-
замещения и для того, чтобы обеспечить 
исполнение заказа в электроэнергетике и 
нефтегазовой отрасли. Это Нальчикский 

машиностроительный завод, это Георги-
евский завод, завод «Станкотерм», «Даг-
электроавтомат», концерн «Энергомера». 
Фактически на базе концерна «Энерго-
мера» сегодня изготавливается 25% всех 
элементов солнечных батарей Германии.

Далее несколько слов по тарифной по-
литике. (…) Сегодня уже четыре года, как 
на территории СКФО действуют льгот-
ные тарифы на оптовые мощности и элек-
троэнергию, которые были приняты за-
коном четыре года назад. Тарифы сниже-
ны на этот период примерно на 20-40% по 
разным республикам. Срок действия это-
го льготного периода заканчивается в со-
ответствии с законом 1 января 2015 года. 
Мы предлагаем в целях стимулирования 
развития здесь промышленности рассмо-
треть возможность более плавного пере-
хода на возврат в соответствии с тем, как 
это было до принятия соответствующего 
решения по льготам. То есть рассмотреть 
возможность поэтапной либерализации 
в течение двух лет, начиная с 2015 года и 
перенеся этот срок плавно на период до 
1 января 2017 года. (…)

Второе предложение касается меха-
низма тарифообразования. Мы бы тоже, 
как Министерство энергетики, предложи-
ли рассмотреть целесообразность переда-
чи функций по государственному регули-
рованию тарифов на электрическую энер-
гию и в том числе на услуги по передаче 
электрической энергии от региональных 
органов исполнительной власти на уро-
вень Федеральной службы по тарифам 
России...

Л. Кузнецов: …Промышленный при-
оритет развития обозначен в государ-
ственной программе «Развитие СКФО» 
до 2025 года. С 2017 года именно эконо-
мика становится основным фокусом фе-
деральной программы «Юг России». Для 
эффективного старта второго этапа этой 
программы уже сегодня необходимо раз-
работать приоритеты и механизмы, кото-
рые должны быть реализованы.

В истории Кавказа был опыт, когда в 
советское время задача по промышленно-
му развитию решалась административны-
ми методами. Здесь размещались крупные 
производственные мощности как для воен-
но-промышленного, так и для гражданско-
го сектора, но, к сожалению, в первый пост-
советский период эти предприятия в боль-
шинстве своём прекратили существование. 
В новый период на Кавказе, как и в других 
макрорегионах, ожидалось естественное 
рыночное становление предприятий и биз-
неса. Однако если мы всё-таки посмотрим 
объективную картину по валовому регио-
нальному продукту, по уровню безработи-
цы, необходимо подчеркнуть, что эволюци-
онный метод пока не дал нужного государ-
ству и региону эффекта. (…)

Работа по снятию ограни-
чений для бизнеса, учитывая 
объём того, что необходимо 
сделать, можно сказать, ещё 
находится только на началь-
ном этапе. Уверен, что эту ра-
боту по стимулированию ин-
вестиционной активности и 
созданию инвестклимата не-
обходимо делать, но это вло-
жения в будущее, а нам уже 
сегодня необходимо пред-
принять действия для активи-
зации реального сектора эко-
номики СКФО.

Нам необходима новая 
промышленная политика на 
Кавказе с ключевой ролью 
государства, но, учитывая со-
ветский опыт, основанная 
на рыночных инструментах. 
Здесь свою роль должен сы-
грать описанный уже в проек-
те нового закона о промыш-
ленной политике инвестици-
онный контракт. Мы задаём 
ключевой вопрос: а кто дол-
жен быть основным инвесто-
ром? Позиция министерства, 
что одним из ключевых ин-
струментов должно быть ре-
шение о размещении на тер-
ритории СКФО производств 
крупных российских компа-
ний, корпораций с государ-
ственным участием. (…)

Но мы понимаем, что для 
решения именно такого под-
хода необходимы и особые 
подходы государства. Пред-
лагается рассмотреть созда-

ние дополнительного к уже объявлен-
ному министром пакету преференций со 
стороны государства, именно задейство-
вать весь новейший арсенал механизмов 
поддержки уже существующих или про-
рабатываемых в рамках поручений Пре-
зидента и Председателя Правительства 
инструментов территорий опережающе-
го развития. Так, для этого предлагается 
ввести льготный налоговый режим в фе-
деральной части налога, посмотреть, что 
заявлено в территориях опережающего 
развития – возможное снижение плате-
жей в фонды социального страхования. 
Но принципиальная позиция, мне кажет-
ся, – только под предприятия, которые 
решают вопросы создания новых техно-
логий, или дополнительные объёмы. Для 
нас очень важно не создать, скажем так, 
конкуренцию между территориями, ког-
да уже действующие предприятия будут 
использовать дополнительные режимы с 
льготным налогообложением и, не созда-
вая новые продукты и технологии, просто 
перемещаться туда, где меньше фискаль-
ная нагрузка.

Данный механизм естественен здесь, 
потому что сегодня доля налога на при-
быль и других налогов минимальна. Ос-
новным налогом является сегодня подо-
ходный налог, и поэтому (мы предвари-
тельно обсуждали это с Министерством 
финансов) это не скажется на налоговом 
потенциале субъектов, а, наоборот, имен-
но будет стимулировать формирование 
собственной налоговой базы, направляе-
мой на решение социальных и экономи-
ческих вопросов, стоящих сегодня перед 
субъектами.

Очень важным подспорьем в реше-
нии этих задач также является программа 
«Юг России». У нас, я напомню, с 2017 го-
да в ней заложено 150 млрд, и здесь госу-
дарство могло бы направить свои инве-
стиции на создание необходимой инфра-
структуры для локализации таких пред-
приятий. Ключевым аспектом – я здесь 
поддерживаю Министра энергетики – яв-
ляется сохранение льготного тарифа на 
электроэнергию. При этом предлагаю 
также рассмотреть включение сюда Став-
ропольского края, потому что в Ставро-
польском крае, наверное, одна из самых 
высоких ставок на электроэнергию в РФ.

Также очень важно нам сохранить и бо-
лее чётко конкретизировать базовые прио-
ритеты институтов развития, которые соз-
даны государством, при этом обязатель-
но выполнив решения по их докапитали-
зации, потому что, к сожалению, сегодня 
стоит вопрос поиска источников, и главное 
там – выполнение этих решений. (…)

Д. Медведев: Спасибо.

Дмитрий Медведев:
«Люди не рождаются сразу директорами»

Дмитрий Медведев при посещении ВТЦ «Баспик»
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Проект «100 привлекательных 
мест Северного Кавказа» реали-
зуется в целях популяризации 
среди широкой общественности 
уникальных туристических объ-
ектов, формирования патрио-
тизма и повышения интереса к 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу, как к территории с 
богатым природным и этнокуль-
турным потенциалом для разви-
тия внутреннего и международ-
ного туризма.

b 
рамках реализации проекта в 
период с 1 июня по 1 октября 
2014 года на сайте www.100skfo.ru 
проводится Национальный кон-

курс общественного признания «7 чудес 
Северного Кавказа» в целях определения 
самых популярных туристических объек-
тов региона по мнению широкой обще-
ственности.

Конкурс проводится при поддержке 
ОАО «Курорты Северного Кавказа», Фе-
дерального агентства по делам молодё-
жи, Совета по молодёжной политике при 
полномочном представителе Президента 
Российской Федерации в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе и Ассоциации 
журналистов Северного Кавказа.

Регламент и основные правила кон-
курса:

1. Голосование проводится в период с 
1 июня по 1 октября 2014 года.

2. Голосование проводится только на 
сайте: www.100skfo.ru.

3. Каждый пользователь может без 
регистрации зайти на сайт проекта.

4. Для голосования каждый пользо-
ватель должен быть зарегистрирован в 
одной из следующих социальных сетей: 
vk.com, facebook.com, odnoklassniki.ru, 
twitter.com.

5. Для участия в голосовании необхо-
димо зайти на раздел привлекательного 
для вас объекта, кликнуть «голосовать», 
активировать один из аккаунтов в соци-
альных сетях, дождаться входа на сайт 
через ваш аккаунт и повторно кликнуть 
«голосовать».

6. Всего в течение 24 часов каждый 
пользователь имеет возможность опре-
делить 1 объект и проголосовать за него.

7. Запрещается применение компью-
терных технологий для искусственно-
го увеличения рейтинга и других спосо-
бов накрутки. Голоса, набранные искус-
ственным методом, будут аннулированы.

8. Участники голосования имеют воз-
можность направить на электронный 
адрес организаторов конкурса (100skfo@
mail.ru) авторские фотографии для раз-
мещения на сайте проекта.

Объекты, включенные в реестр участ-
ников конкурса:

1. Аллея славы – крупнейший мемори-
альный комплекс на Северном Кавказе;

2. Анжи-Арена – один из крупнейших 
стадионов на Северном Кавказе;

3. Архыз – крупнейший источник ми-
неральной воды на Северном Кавказе;

4. Аушигер – крупнейший термальный 
источник на Северном Кавказе;

5. Ахмат-арена – самый крупный 
стадион на Северном Кавказе;

6. Ахсинта – один из крупнейших 
каньонов на Северном Кавказе;

7. Ахульго – символ Кавказской войны;
8. Базардюзю – южная точка России;
9. Балхар – старинный центр народ-

ного керамического художества в России;
10. Безенгийский ледник – самый круп-

ный ледник на Северном Кавказе;
11. Бекенез – один из крупнейших род-

ников питьевой воды в Европе;
12. Белые журавли – первый в ми-

ре памятник «Белым журавлям» Расула 
Гамзатова;

13. Бештау – самая высокая магма-
тическая гора на Северном Кавказе;

14. Верхнекуркужинский стоунхен-
дж – древнейшая обсерватория Северно-
го Кавказа;

15. Византийские храмы – древнейшие 
христианские храмы на Северном Кавказе;

16. Владикавказ – столица Республи-
ки Северная Осетия-Алания;

17. Вовнушки – крупнейший средневе-
ковый оборонительный комплекс на Се-
верном Кавказе;

18. Водопад Зейгалан – самый высокий 
водопад в Европе;

19. Голубые озёра – группа крупней-
ших карстовых озёр на Северном Кавказе;

20. Гора «Белалакая» – западная вер-
шина Кавказского хребта;

21. Гора «Кольцо» – единственная 
кольцеобразная гора на Северном Кавказе;

22. Греческие (Балкарские) лестни-
цы – остатки греческих христианских 
храмов на Северном Кавказе;

23. Грозный – столица Чеченской ре-
спублики;

24. Грозный-сити – самое высокое 
здание на Северном Кавказе;

25. Даргавсский некрополь – самый 
большой «Город мёртвых» на Северном 
Кавказе;

26. Дербент – самый древний и юж-
ный город в России;

27. Дербентская Джума-мечеть – са-
мая древняя мечеть в России;

28. Джейрах – музей под открытым 
небом;

29. Джилы-су – долина нарзанов;
30. Дзивгисская пещерная крепость – 

самая крупная наскальная крепость на 
Северном Кавказе;

31. Домбай – один из крупнейших гор-
нолыжных курортов в России;

32. Дюрк – самая таинственная пе-
щера на Северном Кавказе;

33. Замок «Пхакоч» – архитектурный 
комплекс XI-XII веков;

34. Замок «Фрегат» – средневековое 
архитектурное сооружение;

35. Здание главных нарзанных ванн – 
крупнейшая лечебница на Северном Кавказе;

36. Знаменский собор – самый крупный 
православный храм на Северном Кавказе;

37. Кавказские минеральные воды – од-
на из крупнейших курортных зон в России;

38. Кавказский биосферный заповед-
ник – второй по масштабу заповедник в 
Европе;

39. Кала-корейш – форпост распро-
странения ислама на Северном Кавказе;

40. Карадахская теснина – самое уз-
кое ущелье на Северном Кавказе;

41. Караугомский ледник – один из круп-
нейших ледников на Северном Кавказе;

42. Каспийское море – самое крупное 
озеро в мире;

43. Кезеной-Ам – самое крупное высо-
когорное озеро на Северном Кавказе;

44. Кизлярский коньячный завод – круп-
нейший производитель коньяка в России;

45. Кисловодский курортный парк – са-
мый большой рукотворный парк в Европе;

46. Кубачи – старинный центр юве-
лирного искусства в России;

47. Куруш – самое высокогорное село в 
Европе;

48. Лашкутинские истуканы – «пас-
хальные» памятники Северного Кавказа;

49. Магас – столица Республики Ин-
гушетия;

50. Махачкала – столица Республики 
Дагестан;

51. Махачкалинский порт – един-
ственный незамерзающий и глубоково-
дный порт России на Каспийском море;

52. Медовые водопады – группа круп-
нейших водопадов на Северном Кавказе;

53. Мемориал памяти и славы – один 
из крупнейших мемориальных комплексов 
на Северном Кавказе;

54. Мечеть имени Ахмат-Хаджи Ка-
дырова «Сердце Чечни» – самая крупная 
мечеть в Европе;

55. Мыкалгабырта – древнейшее свя-
тилище на Северном Кавказе;

56. Нальчик – столица Кабарди-
но-Балкарской республики;

57. Нарын-Кала – самая древняя кре-
пость в России;

58. Наскальный лик Христа – наскаль-
ная христианская икона Северного Кавказа;

59. Национальный музей Чеченской 
Республики – самый крупный музей на Се-
верном Кавказе;

60. Подножье Эльбруса – родина кефира;
61. Поляна грибов – природная шам-

бала Северного Кавказа;
62. Провал – крупнейшее подземное 

озеро на Северном Кавказе;
63. Пушкин-Тау – гора с профилем 

А.С. Пушкина;

64. Пятигорск – административный 
центр Северо-Кавказского федерального 
округа;

65. Реком – главная мужская христи-
анская святыня на Северном Кавказе;

66. Самурский лес – единственный 
субтропический лиановый лес в России;

67. Сары-Кум – самая высокая песча-
ная гора в Европе;

68. Седло-гора – крупнейшая седлоо-
бразная гора на Северном Кавказе;

69. Специальная астрофизическая об-
серватория – самый большой телескоп в 
России;

70. Ставрополь – столица Ставро-
польского края;

71. Ставрополье – «родина южных 
слонов»;

72. Станица Орджоникидзевская – 
самое крупное селение в России;

73. Столовая гора – одна из 20 все-
мирно известных столовых гор;

74. Сулакский каньон – второй по глу-
бине каньон в мире;

75. Тамбукан – крупнейшее грязеле-
чебное озеро на Северном Кавказе;

76. Тарки-Тау – перепутье цивилиза-
ций;

77. Татарское городище – самое древ-
нее и крупное городище на Северном Кав-
казе;

78. Тебердинский заповедник – самый 
посещаемый заповедник на Северном Кав-
казе;

79. Терек – самая длинная река на Се-
верном Кавказе;

80. Старый Кахиб – одно из древней-
ших поселений Северного Кавказа;

81. Тобот – один из крупнейших водо-
падов на Северном Кавказе;

82. Тхаба-Ерды – один из древнейших 
христианских храмов на Северном Кав-
казе;

83. Тызыльская пещера – самая недо-
ступная пещера на Северном Кавказе;

84. Уастырджи – памятник главному 
герою нартского эпоса;

85. Улутау – гора, дарующая мате-
ринство и семейное счастье;

86. Унцукуль – единственный в России 
центр по художественной насечке метал-
лом по дереву;

87. Ушкалойские башни – средневеко-
вые наскальные башни;

88. Хетага – священный реликтовый 
лес;

89. Хурла Кель – одно из древнейших 
озёр в мире;

90. Центральная Джума-мечеть Ма-
хачкалы – самая вместительная мечеть 
в Европе;

91. Церик-Кёль – самое глубокое кар-
стовое озеро в России;

92. Цой-Педе – склепы XIV века;
93. Чегемские водопады – группа круп-

нейших водопадов на Северном Кавказе;
94. Черкесск – столица Карачае-

во-Черкесской республики;
95. Чиркейская ГЭС – самая крупная и 

мощная ГЭС на Северном Кавказе;
96. Шалбуздаг – крупнейшая мусуль-

манская святыня на Северном Кавказе;
97. Эгикал –  крупнейший башенный 

комплекс на Северном Кавказе;
98. Эльбрус – самая высокая гора в Ев-

ропе;
99. Эль-Тюбинские могильники – скле-

пы XIII-XVIII веков;
100. Эрзи – один из крупнейших ба-

шенных комплексов на Северном Кавказе;
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г. Владикавказ

23-26 июня 2014 года в г. Владикав-
казе прошёл второй Форум хри-
стианский молодёжи России. В его 
работе приняли участие: Архие-
пископ Владикавказский и Алан-
ский Зосима, советник депар-
тамента по взаимодействию 
с религиозными организациями 
Управления внутренней политики 
Администрации Президента РФ 
Андрей Третьяков, руководитель 
ДУМ РСО-Алания Хаджимурат 
Гацалов, глава сирийского отде-
ления императорского палестин-
ского православного общества 
Мтаниус Аднан Башур, член сове-
та императорского палестинско-
го православного общества Олег 
Фомин, председатель миссионер-
ской комиссии при епархиальном 
совете города Москвы иеромонах 
Дмитрий (Першин) и другие поли-
тические и общественные деяте-
ли.

Организаторами форума высту-
пили: Правительство РСО-Ала-
ния, Ассоциация греческих объеди-
нений России, греческое общество 
г. Владикавказа «Прометей», 
фонд «Руки помощи», фонд «Со-
зидание», молодёжная Ассамблея 
«Единый Кавказ», комиссия по 

духовно-нравственному и патри-
отическому воспитанию молодё-
жи Совета по межнациональным 
отношениям при Президенте РФ, 
Союз армян России, Союз грузин 
России и ряда других обществен-
ных объединений.

Участниками Форума, предста-
вителями религиозных, молодёж-
ных и этно-культурных организа-
ций страны, учитывая важность 
обсуждённых на Форуме вопросов, 
их актуальность для современной 
России, выработано обращение и 
рекомендации форума:

h
сходя из сегодняшних событий 
на Юго-Востоке Украины, став-
ших трагедией не только для 
самой Украины, но и для всего 

российского народа, мы, участники фо-
рума христианской молодёжи, обраща-
емся ко всем, от кого хоть что-то зависит 
в деле остановки кровопролития и вос-
становления мира в регионе. Призываем 
вспомнить о нашем братстве Во Христе, 
и завет Господний всем нам – «Блажен-
ны миротворцы, ибо они будут наречены 
сынами Божиими». Сохраним Мир, как 
от распрей и зла, насаждаемую между 
нами из вне, так и от затаившейся в нас 
внутренней агрессии к совершившим по 
отношению к нам не доброе.

Рекомендуем по направлениям:
Научно-исследовательское – реко-

мендовать Правительству РФ дать по-
ручения профильным министерствам 
и ведомствам начать работу по возро-

ждению деятельности греко-латинского 
университета в Москве, как научно-об-
разовательного центра в области между-
народного геополитического сотрудни-
чества России с зарубежными научны-
ми центрами.

Культурно-просветительское – ре-
комендовать Министерству культуры 
РФ поддержать съёмки фильма «День 
Рождения» и внести в план реализа-
ции Федеральной целевой программы 
на 2015 год. Концепция сценария кар-
тины содержит хронологию возникших 
этно-религиозных конфликтов, их ис-
кусственно-провокационный характер и 
раскрывает возможные последствия для 
страны в целом. Фильм призван нагляд-
но показать зрителям, представителям 
разных этносов и религиозных взгля-
дов жизненную необходимость едине-
ния российской нации.

Образование – рекомендовать Пра-
вительству г. Москвы обеспечить даль-
нейшую реализацию проекта рекон-
струкции ГБУК г. Москвы Русского ду-
ховного театра «ГЛАС» в исторической 
заповедной зоне Москвы в районе За-
москворечье по адресу Малая Ордынка, 
30/6. 2014 год объявлен Президентом 
Российской Федерации годом Культуры 
России. Большой вклад в развитие тра-
диционной русской культуры внёс ре-
пертуарный театр «ГЛАС», праздную-
щий в этом году свой 25-летний юбилей.

Социального служения – рекомен-
довать общественным организация, уча-
ствующим в организации форума хри-
стианской молодёжи, совместно с Рус-
ской Православной церковью реализо-
вать сетевой благотворительный проект 
в области социального служения «Все-
ленная добра», который будет реали-

зовываться с помощью Интернет-плат-
формы в социальных сетях и объединять 
всю постсоветскую территорию ближне-
го зарубежья и русскоговорящую часть 
дальнего зарубежья в едином информа-
ционном призыве христианского мило-
сердия и помощи нуждающимся.

Гражданское воспитание – РПЦ ока-
зать информационную поддержку в про-
движении концептуальной программы 
по формированию национальной идеи 
«Жить по совести во благо Отечества» 
строящейся вокруг государственной иде-
ологии, со стержневыми духовно-нрав-
ственными и гражданскими ориентира-
ми. Разработана и активно обсуждается 
в научных и общественных кругах кон-
цепция национальной идеи «Жить по 
совести во благо Отечества», суть кото-
рой – развитие гражданской идентич-
ности через систему духовных и социо-
культурных ценностей народов России.

Международное сотрудничество – 
создание гуманитарной миссии, пред-
ставляющей гражданское общество Рос-
сии, для участия в международном со-
трудничестве и организации оказания 
помощи в различных регионах мира со 
сложной геополитической и военной си-
туацией, и связанных с этническими и 
религиозными притеснениями. Особое 
внимание требует к себе Ближний Вос-
ток, где этно-религиозное многообразие 
населения является дополнительным 
поводом для разжигания религиозной 
розни, и может привести к масштабным 
этническим чисткам, подобным геноци-
ду армян, греков и ассирийцев в начале 
XX века в Османской империи.

– необходимо формирование миссии 
из лидеров российской общественности, 
работающих в области этно-религиоз-

ных взаимоотношений, международно-
го сотрудничества, социального служе-
ния, историко-культурного и гумани-
тарного сотрудничества.

– при невозможности обеспечения 
безопасности официальными структура-
ми как самой гуманитарной миссии и его 
членов, так и объектов историко-куль-
турного и духовного наследия находя-
щихся на конфликтных территориях, 
привлечь компетентных специалистов 
из частных охранных и военных компа-
ний как из самих этих территорий, так и 
из России.

Законодательно-правовое – зако-
нодательно закрепить правовые пара-
метры придаче статуса «религиозный» 
или «межнациональный» для определе-
ния и оценки конфликта. Это позволит 
привлечь к правовой ответственности 
как самих участников конфликта, так и 
недобросовестные СМИ, искусственно 
приписывающие статус «этно-религи-
озный» с целью привлечения дополни-
тельного внимания при трансляции ин-
формации.

Межрелигиозное сотрудничество – 
реализовать совместную информацион-
ную волну, где представители основных 
религиозных течений России вместе 
транслируют основные нравственные 
ценности через призму священных писа-
ний разных монотеистических религий.

Резюмируя резолюцию Христианско-
го форума молодёжи 2014 года, можно 
твёрдо заявить, что важнейшим элемен-
том духовного развития и межрелигиоз-
ного диалога является воспитание мо-
лодёжи в единой гражданской, культур-
но-ценностной системе, и в едином па-
триотическом пространстве.
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Пресс-центр СКФУ

ЗДЕСЬ ЖДУТ
250 АБИТУРИЕНТОВ

С ЮГО-ВОСТОКА

Министерство образования и на-
уки Российской Федерации выдели-
ло 250 дополнительных бюджетных 
мест крупнейшему вузу региона – Севе-
ро-Кавказскому федеральному универ-
ситету – для приёма на обучение вы-
нужденных переселенцев и беженцев с 
Юго-Востока Украины.

b сего в России такое право получили 
12 вузов, в СКФО – два: Северо-Кавказ-
ский федеральный университет и Ка-
бардино-Балкарский государственный 

университет. Для названных категорий абиту-
риентов предусмотрены особые правила по-
ступления: сроки подачи документов продле-
ны до 10 августа, вместо результатов ЕГЭ, на ос-
новании которых в вузы поступают российские 
школьники, беженцы и переселенцы будут сда-
вать вступительные испытания. Кроме того, 
всем нуждающимся будет предоставлено обще-
житие как на время поступления в вуз, так и на 
весь период обучения.

Напомним, ранее Минобрнауки РФ предо-
ставило дополнительные 44 бюджетных места 
для абитуриентов из Крыма и Севастополя. В 
СКФУ поступило по три заявления от абитури-
ентов из Крыма и Юго-Востока Украины.

«Предоставление дополнительных мест 
для крымчан и беженцев никоим образом не 
ущемляет прав остальных категорий абитури-
ентов на получение образования за бюджет-
ный счёт  и не увеличивает конкурс на одно ме-
сто. В то же время, на дополнительные места, 
предоставленные для обозначенных категорий 
поступающих, никто другой претендовать не в 
праве», – подчеркнул первый проректор СКФУ 
Дмитрий Сумской.

7 чудес Северного Кавказа

Форум христианской молодёжи России

    Àêöèÿ
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«Яблоку негде было упасть» – 
именно таким определением мож-
но охарактеризовать состоя-
ние зала Осетинского театра 
26 июня с.г. Многие пришли за час, 
люди стояли в проходах, десят-
кам опоздавшим пришлось уйти – 
таковой была реакция людей на 
приглашение к акции-концерту, 
организованной депутатом Го-
сударственной Думы России Ма-
харбеком Хадарцевым и приу-
роченной ко Всемирному дню 
борьбы с наркозависимостью.

j
ак было ранее заявлено в СМИ, 
данная акция – одна из запла-
нированных М.Х. Хадарцевым 
в комплексе мероприятий, на-

правленных на пропаганду здорового 
образа жизни, профилактику таких ан-
тисоциальных явлений как наркомания, 
алкоголизм и табакокурение. Напом-
ним, что эта акция-концерт – уже третье 
крупное мероприятие, проведённое по 
инициативе Махарбека Хазбиевича по 
результатам его участия в недавно про-
шедшем круглом столе по обозначен-
ной проблеме в Государственной думе.

В своём выступлении, которым бы-
ла открыта официальная часть акци-
и-концерта, Махарбек Хадарцев выра-
зил большую озабоченность проблемой 
наркомании и подчеркнул необходи-
мость объединения усилий всего обще-
ства в борьбе с этой напастью.

«В рамках существующего законо-
дательства, направленного на борьбу с 
наркоманией, у нас достаточно развита 
законодательная база и «развязаны ру-
ки», чтобы эффективно бороться с этой 
болезнью нашего общества, – заявил 
депутат. – Работа ведётся ежедневно, и 
мы стараемся действовать на опереже-
ние, оперативно реагировать на меня-
ющуюся ситуацию. Но здесь проблема в 
реализации и применении тех законов, 
которые принимаются Государствен-
ной думой. Только неукоснительное и 
своевременное соблюдение законода-
тельства всеми субъектами правопри-
менительной практики может дать по-
ложительный результат, а самое глав-
ное – это активность нашего общества в 
решении этих проблем. Без поддержки 
простых граждан эффективность рабо-
ты наших органов государственной вла-
сти будет очень слабой. Кроме того, я в 
очередной раз призываю бизнес-струк-
туры Осетии, представители большин-
ства которых присутствуют в этом зале, 
объединить усилия», – подчеркнул Ма-
харбек Хазбиевич.

Также в своём выступлении Махар-
бек Хадарцев коснулся таких проблем 
молодёжи как занятость, образование и 
воспитание. Депутат заявил том, что де-
ятельность в этих сферах остаётся для 
него приоритетной, поскольку именно 
они формируют правильные ценност-
ные ориентиры молодых людей. «Про-
блема ценностной ориентации молодё-

жи настолько сложная, что долгое вре-
мя не удавалось создать чёткую, систем-
ную стратегию её ведения, но сегодня 
мы видим и знаем, в каком направлении 
нужно двигаться и верим в успех нашего 
дела», – заявил Хадарцев.

На мероприятии присутствовали 
представители власти, духовенства, а 
также бизнеса РСО-Алания. Первый за-
меститель председателя Парламента ре-
спублики Станислав Кесаев подчеркнул 
значимость подобных мероприятий, 
выражающих стремление власти при-
звать общественность к более активной 
гражданской позиции. Министр образо-
вания и науки РСО-Алания Алан Ого-
ев выразил полную поддержку позиции 
М.Х. Хадарцева о необходимости при-
нятия принципиальных решений в об-
разовательной сфере направленных на 
укрепление духовного иммунитета мо-
лодого поколения. Также на мероприя-
тии выступили представители профиль-
ных силовых структур, министерства 
здравоохранения, а также руководство 
Северо-Осетинской таможни.

От представителей бизнеса высту-
пили Генеральный директор ООО «Да-
рьял» Татьяна Сайлаонова и Генераль-
ный директор ОАО «Электроцинк» 
Игорь Ходыко. Так, в своём выступле-
нии Т.Н. Сайлаонова озвучила несколь-
ко идей, касающихся форм консолида-
ции бизнеса, которые позволят систем-
но решать различного рода социальные 
проблемы. И в качестве реакции на при-
зыв М.Х. Хадарцева к бизнесу группа 
компаний «Дарьял» выделила полмил-
лиона рублей общественному фонду 
«Спасательный круг» для целевого ис-
пользования в рамках совместно разра-
ботанной программы по профилактике 
наркомании, пропаганде здорового об-
раза жизни и духовному развитию мо-
лодёжи.

Спорт как основа здорового обра-
за жизни был представлен плеядой на-
ших прославленных спортсменов. Важ-
ные слова напутствия и предостереже-
ния со сцены Осетинского театра произ-
несли легендарные спортсмены Марик 
Тедеев, Артур Таймазов, Хаджимурат 
Гацалов, Арсен Лалиев и многие другие.

Сферу культуры, как источник ду-
ховности и нравственности, предста-
вили выходившие в этот вечер на сце-
ну Олег Тайсаев, Алла Хадикова, Руслан 
Кабалоти, ансамбль «Алан» и другие. 
Это люди, которые нашли время в сво-
ём плотном графике работы и тем са-
мым выразили небезразличие к нашей 
общей проблеме.

Пример для
подражания
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 Антон Данилов

г. Пятигорск

14 июня 2014 года Владикав-
каз отметил свой юбилей. Ему 
исполнилось 230 лет. Свой 
рассказ об этом знаменатель-
ном дне я поведу как гость, ко-
торому довелось побывать в 
эти дни в столице Северной 
Осетии.

q
читается, что для знакомства с на-
родом, культурой, бытом и нра-
вами необходимо какое-то вре-
мя прожить в его среде. Волей 

судьбы и по работе в РСО-Алания я за-
держался дважды. От безделья между ра-
бочими буднями я наблюдал за людьми, 
за тем, что они читают, о чём говорят, как 
себя ведут. Наиболее ярко и правдиво всё 
это можно было увидеть на праздновании 
юбилея города.

Большинство мероприятий проходи-
ло в сердце Владикавказа – на проспек-
те Мира. В каждом из переулков бывше-
го Александровского проспекта прята-
лись сюрпризы для жителей и гостей го-
рода. На одной площадке зажигательно 
танцевал народный ансамбль, в другой 
части улице были представлены нацио-
нальные костюмы и предметы осетин-
ского быта.

Удивило и восхитило, что владикав-
казцы заядлые меломаны. Все одинако-
во хлопали, а кто-то и танцевал под рус-
ские народные танцы, осетинские песни и 
завывание армянского дудука. Подтверж-
дением этому служит музыка, которая 
обычно играет весь день из динамиков на 
проспекте Мира. Необходимо отметить 
отменный вкус слушателей, которые лю-
бят как классику, так и французскую и ан-
глийскую музыку разных лет. Среди все-
го прочего, не услышишь современной 
попсы.

Теперь в двух словах о программе 
праздничных мероприятий. Она доста-
точно типична для всех наших городов. 
В ней концерты, выступления народных 
коллективов, подворья народов, прожи-
вающих во Владикавказе. Палатки наци-
ональных культур немного огорчили, так 
как на столах, где были представлены на-
циональные блюда, ничего нельзя бы-
ло попробовать. В результате наблюдали, 
как представители палаток сами ели све-
жеприготовленные «экспонаты».

Кстати, о еде в центре города. В этот 
день, насмотревшись «выставочных пи-
рогов», мы проголодались. Но обойдя не-
сколько кафе на проспекте, мы не нашли 
блюд национальной осетинской кухни. 
Однако везде в меню были суши и роллы. 
Пришлось уйти из центра Владикавказа в 
поисках осетинского пирога.

О людях и настроении. Внешне моя 
физиономия с трудом сольётся с толпой в 
городе. Но не было ощущения какого-то 
напряжения или косых взглядов. Все бы-
ли заняты праздником. Настроение про-

хожих выдавало желание веселиться и 
передавать свои эмоции всем окружаю-
щим. Было очень много молодёжи. Стар-
шее поколение больше наблюдало со сто-
роны.

Деревья на бульваре и фонарные стол-
бы были отданы под творческие замыс-
лы художников и дизайнеров. На столбах 
появились разноцветные зонты, а стволы 
деревьев были украшены разноцветны-
ми, похожими на чулки тканями. Всё вы-
глядело оригинально и смело, чем вряд ли 
могут похвастаться другие города Кавка-
за. Вероятно, в пылу оформления одна из 
материй для дерева, где изначально бы-
ли изображены полосы, символизирую-
щие российский триколор, была повеше-
на неверно.

Спешность подготовки к празднику 
была заметна во многом. Администра-
ция города хотела сделать максимально 
возможное количество подарков. Неко-
торые мы увидели: например, новую до-
рогу на улице Весенней. Вот только пода-
рок в этот день довелось опробовать лишь 
нескольким автомобилистам. Впечатли-
ли герои нартского эпоса, воплощённые 
в бронзе возле терренкура. Правда, кро-
ме скульптур, терренкура мы не увидели.

Приятным завершением праздни-
ка стало открытие Олимпийского парка. 
Путь к нему был начат в огромных проб-
ках и парковкой в 20 минутах ходьбы от 
места празднования. Пришлось и поколе-
сить по перекрытым городским улицам, 
и постоять полчаса в пробке, и рисковать 
жизнью, пробиваясь сквозь брошенные 
на дороге авто навстречу автомобильному 

потоку. Смутило, что ряд улиц в этот день 
не имело освещения. В полной темноте 
были и окрестности парка. Внутри парка 
все фонари работали. Правда, в потёмках 
можно было разобрать, что газоны здесь 
ещё не распланированы, а одинокие са-
женцы обречены на засыхание под лет-
ним солнцем. Хотя после толпы, которая 
нахлынула в парк, газоны всё равно при-
шлось бы восстанавливать.

Самое интересное ожидало в центре 
парка. В этот день здесь был открыт све-
томузыкальный фонтан. Он выглядит 
красиво, но вряд ли может удивить совре-
менного зрителя. Но объективы камер и 
телефонов были направлены не на струи 
фонтана, а на танцоров между ними. Здесь 
были дети и подростки. Танцевали пара-
ми и поодиночке. Среди танцующих вы-
делялись взрослые дамы, которые выпля-
сывали и радовались как малые дети.

Главным впечатлением от дня горо-
да Владикавказа стало не кавказское го-
степриимство и пироги. Хотя и это отло-
жилось в памяти. Зародилась и утверди-
лась мысль о жителях города, как о «кав-
казских европейцах», которые, сохранив 
традиции, веру и любовь к своей Родине, 
впитали лучшие черты мировой культу-
ры. Народ здесь открыт для науки, куль-
туры и искусства, он сумел сохранить са-
мобытный эпос, в котором скрыта вся 
суть и история его происхождения. Оста-
ётся надеяться, что все проблемы Влади-
кавказа, которых предостаточно, разре-
шатся, и город получит новый импульс к 
своему развитию. А это во многом зави-
сит и от самих горожан.

Владикавказский юбилей глазами гостя

 Тамерлан Техов

член Союза писателей
и Союза журналистов России

К 230-летнему юбилею сто-
лицы республики Северная Осе-
тия-Алания подготовлен ос-
новательный труд «Влади-
кавказ. Южный форпост Рос-
сии. 1784-2014». Над изданной 
на высшем полиграфическом 
уровне книгой потрудились Ад-
министрация местного самоу-
правления города Владикавка-
за, Северо-Осетинский инсти-
тут гуманитарных и социаль-
ных исследований имени Васо 
Абаева и редакция межрегио-
нальной газеты «Терские ведо-
мости».

h
меются все основания для то-
го, чтобы назвать этот истинный 
«Сказ о городе» фундаменталь-
ным исследованием. Авторский 

коллектив проделал огромную работу, 
прежде всего в архивах, и вынес на суд чи-
тателя уникальные документы, интерес-
ные факты, рассказы о личностях, ковав-
ших славу крепости, ставшей через века 
Городом воинской славы.

Научным редактором монографии, 
позиционирующейся в качестве юби-
лейного издания, выступила дирек-
тор Северо-Осетинского института гу-
манитарных и социальных исследова-
ний им. В.И. Абаева Залина Канукова, 
в редакционный совет вошли руководи-
тель Архивной службы РСО-Алания Ни-
на Чиплакова, директор Национальной 
научной библиотеки республики Ирина 
Хайманова, народный поэт Осетии Ири-
на Гуржибекова, главный редактор Се-
веро-Кавказской межрегиональной га-
зеты «Терские ведомости» Андрей Дон-
ченко. Научные консультанты, без цен-
ных советов и замечаний которых книга 
была бы в значительной степени обедне-
на – журналист Мария Бетоева, историк 
Таймураз Плиев и профессор архитекту-
ры Сослан Цаллагов, рецензенты – кан-
дидаты исторических наук Владимир Бе-
танов и Борис Синанов.

Автором проекта, руководителем ав-
торской группы является историк и жур-
налист, руководитель Издательского до-
ма «Терские ведомости» Казбек Таутиев. В 
Также в составе авторской группы – исто-
рики Елена Шавлохова, Феликс Киреев, 
журналисты Андрей Донченко, Мария Бе-
тоева, при участии Казбека Томаева.

Издание увидело свет при боль-
шой поддержке Администрации мест-
ного самоуправления г. Владикавказа, 
Центрального государственного архива 
РСО-Алания, Центра историко-полити-
ческой документации ГАНИ РСО-Ала-
ния. Благодарности выражаются в адрес 
И. Бибоевой, С. Федосеева, А. Кадыко-
ва, Е. Бугаёвой, И. Саханской, главного 
хранителя Ессентукского историко-кра-
еведческого музея им. В.П. Шпаковско-
го А. Данилова, московского историка 
Н. Володиной… Охват стольких органи-
заций, научных учреждений и автори-
тетных специалистов свидетельствует о 
многолетней кропотливой работе, бла-
годаря которой и появилось глубокое 
исследование-размышление о прошлом, 
настоящем и контурах будущего Влади-
кавказа – административной столицы 
Северной Осетии и культурной столицы 
всего Юга России.

Примечательно, что на первых стра-
ницах книги доверительный разговор с 
читателем ведут руководители, без за-
интересованности и всяческого содей-
ствия которых проект не мог состоять-
ся. Глава РСО-Алания Таймураз Мамсу-
ров и глава АМС города Сергей Дзанти-
ев – не просто руководители большого 
ранга, а люди, делающие всё для того, 
чтобы Владикавказ нам стал ещё роднее 
и любимее. В интернациональном по 
происхождению и мировоззрению горо-
де, по словам руководителя республики 
Таймураза Мамсурова, интересно жить, 
работать, учиться. К этому можно доба-
вить: интересно изучать и историю го-

рода, особенно теперь, когда появилась 
книга с редкими картами, сводами доку-
ментов в виде приложений и подробной 
библиографией.

Труд действительно ведает о многом, 
хотя более чем двухвековую историю в 
одной книге охватить невозможно. По-
зитив здесь в том, что город стремится к 
своему будущему, по заверению градона-
чальника Сергея Дзантиева, все усилия 
направлены на повышение качества жиз-
ни горожан, имеются новые идеи, задачи, 
направления для развития.

«С искренним желанием в какой-то 
мере восполнить существующие пробелы 
в истории нашего города, а также с целью 
кратко изложить всю летопись событий 
от основания крепости до наших дней, по-
пытаться напомнить читателям о значи-
мой роли Владикавказа во всех историче-
ских процессах, происходивших на зем-
лях Кавказа, писалась эта работа» – так 
заявлено в предисловии. Что ж, это со-
лидной группе исследователей вполне 
удалось, учитывая, что историография го-
рода насчитывает сравнительно неболь-
шой круг работ по экономическим, со-
циально-политическим и историко-крае-
ведческим проблемам.

Оправдано деление книги на шесть 
следующих разделов: «Основание и 
укрепление Владикавказской крепости», 
«Владикавказ – центр Терской области», 
«Через революционные потрясения – к 
мирному развитию», «Оборона Влади-
кавказа в годы Великой Отечественной 
войны», «Владикавказ – крупный эконо-
мический и культурный центр Юга Рос-
сии», «Владикавказ на современном эта-
пе развития». В заключение – справоч-
ный раздел с хроникой, таблицами и уже 
упомянутой основательно проработан-
ной библиографией. Сам перечень на-
званий разделов указывает на то, чему 
группа авторов придаёт в истории раз-
вития города наибольшее значение. От-
ношение ко всем фактам и событиям 
вполне объективно, документы, особен-
но дореволюционного периода, бережно 
«выставлены» перед читателем с компе-
тентным, но ни в коем случае не назой-
ливым комментарием. То есть, последу-
ющему поколению исследователей при 
необходимости можно будет опереться 
на первоисточники со ссылкой на данное 
издание.

В справочном разделе приведён и, на-
до полагать, самый достоверный на дан-
ный момент список почётных граждан 
города в современной истории. Скажем 

прямо: мало кто из горожан знает, что 
Диплом почётного гражданина города 
Владикавказа под №1 3 октября 1966 го-
да был вручён первой женщине-космо-
навту в мире Валентине Терешковой. За-
тем этой чести был удостоен трижды Ге-
рой Советского Союза Александр По-
крышкин (1974 г.), после – героический 
защитник Владикавказ Иван Хижняк. 
Среди удостоенных этого звания – зна-
менитые сыновья Осетии Юрий Кучи-
ев, Вероника Дударова, Васо Абаев, Ка-
урбек Тогузов, Валерий Гергиев… Пока 
список замыкает уроженец Владикавка-
за, командующий войсками ЮВО Алек-
сандр Галкин.

Отдельно можно отметить подбор 
карт и фотоиллюстраций, показываю-
щих то, как менялся облик города в те 
или иные времена. Простой читатель мо-
жет удивиться тому, как много уникаль-
ного материала сохранилось в архивах. 
К примеру, карта маршрута путешествия 
Штедера в 1781 году на первых страни-
цах книги. В повествование органично 
вплетаются сведения под рубрикой «Лич-

ность в истории». Объёмы не могли не 
ограничивать авторов, но, тем не менее, 
они развернули галерею из рассказов о 
тех деятелях, значение и роль которых в 
истории Владикавказа невозможно пере-
оценить. Примечательно также, что, ска-
жем, с «Воспоминаниями путешественни-
ка Александра Гангеблова» изданными в 
Москве в 1888 году, прекрасно «уживают-
ся» проникновенные поэтические строки 
классиков и современников, посвящён-
ные Городу своей мечты. Литература, та-
ким образом, ведёт свою собственную ле-
топись, не менее объективную, чем исто-
рические материалы.

Книга невероятно современна благо-
даря обилию не устаревающих фактов. 
Вот рассказ о выборах в Городскую думу, 
о том, как и благодаря чему одна из пар-
тий получила безоговорочную поддержку 
населения. «Пиар-технология» заключа-
ется в налаживании лидером партии тес-
ного контакта с горожанами. А происхо-
дило всё… в 1917 году, и председателем 
большевистского комитета был владикав-
казец Киров.

А что интересовало американских учи-
телей средних школ штатов Нью-Йорк и 
Пенсильвания в образцовой школе №5 
г. Владикавказа (Орджоникидзе) в 1936 го-
ду? Как благоустраивалась магистраль вок-
зал – площадь Свободы годом раньше, и 
как тогда же рассматривался проект рекон-
струкции трамвайной сети – одной из ста-
рейших в стране Советов? И всё это – на фо-
не анекдотичного случая, связанного с не-
знанием блюстителями правопорядка улиц, 
переулков, площадей города. История, как 
она есть, с упоминанием конкретных фами-
лий, дат, свидетельств очевидцев – далёких 
предков многих из тех, кто выразит жела-
ние полистать книгу.

Отдельными солидными разделами 
являются рассказы об «испытании вой-
ной», восстановлении народного хозяй-
ства и трудностях эпохи перемен в беспо-
койные 90-е теперь уже прошлого, ХХ ве-
ка. Точка в увлекательном историко-до-
кументальном повествовании не ставится. 
История пишется дальше. Форпост ещё 
молод. Впереди у города и горожан ещё 
много интересного…

Рассказ о южном форпосте страны
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 Павел Цороев

г. Назрань

Ингушетию посетил извест-
ный актёр и режиссёр Вилле 
Хаапасало со своей съёмочной 
группой. В России экстрава-
гантный финн стал популяр-
ным после комедий «Особен-
ности национальной охоты», 
«Любовь в большом городе».

t
инский и российский актёр, 
лауреат Государственной пре-
мии РФ за 2003 год в обла-
сти литературы и искусства 

за роль в фильме Александра Рогожки-
на «Кукушка», сотрудник Всемирного 
фонда дикой природы снимал эпизоды 
об Ингушетии для фильма «30 дней по 
Кавказу с Вилле Хаапасало». Он выйдет в 
эфир в начале января 2015 года.

Фильм сначала покажут в Финлян-
дии на местном канале «Культура», затем 
в Скандинавских странах, а весной и ле-

том – в других европейских 
странах. Российский теле-
канал «Моя планета» также 
покажет картину.

Путешествие 
по Кавказу ста-
ло продол-
жением те-
л е э п о п е и 
«30 дней по 
России с Вилле Хаа-
пасало». Год назад ак-
тёр и режиссёр прое-
хал за 30 дней через 
всю страну, знакомил-
ся с самыми разными 
людьми. Потом были 
ещё фильмы – «Ве-
ликий шёлковый 
путь», «30 дней с 
финно-угорскими 
народами» и «Рус- с к а я 
Арктика. 30 дней с Вил-
ле Хаапасало». И вот те-
перь – Кавказ. Эта д о к у м е н -
тальная эпопея пользует-
ся большой попу- лярностью 
у европейцев.

25 миллио- нов зрите-
лей увидят на- с т о я щ и й 
Кавказ – мир- ный и госте-

приимный. «Никакого сценария и по-
литики. Главные действующие лица – 
местные жители. В Европе очень ма-

ло знают о Кавказе, а то, что зна-
ют – это новости негативного 

характера», – говорит Вилле 
Хаапасало.

В Ингушетии гостей 
сопровождали сотруд-

ники республиканского 
комитета по туризму. В 
первый день пребыва-
ния съёмочная группа 
посетила Джейрахский 
район, во второй – го-
род Магас. «Для себя я 

п о - нял, что за два дня не 
с м о - гу показать Вилле всю 
Ингушетию. Мы постарались 
охватить максимум того, что 
нужно посмотреть. Конечно 
же, показали горную Ингуше-
тию. Вилле зачарованно сни-

мал отару овец в две с полови-
ной тысяч голов. Он был впе-
чатлён нашей национальной 
кухней, блюда которой отведал 
возле Таргима», – подчеркнул 
руководитель туристического 
ведомства республики Станис-
лав Аристов.
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европейских 

ийский теле-
анета» также
ну.
вие 
-

ле Хаа-
азад ак-
р прое-
й через 
акомил-
азными 
м были 
 «Ве-
овый 
ей с 
ими 
Рус- с к а я 
ней с Вил-

ло». И вот те-
Эта д о к у м е н -
пея пользует-
пу- лярностью 

о- нов зрите-
с т о я щ и й 

ный и госте-

приимный. «
литики. Глав
местные жит

ло знают о
ют – э

харак
Ха

с

п о -
с м о -
Ингуше
охвати
нужно
же, по
тию. 

мал от
ной ты
чатлён
кухней
возле 
руково
ведом
лав Ар

Владимир Габанов

специально для «ТВ»

Нередко на улице или даже в квар-
тире с закрытыми окнами нас по-
трясают странные звуки, то ли 
громовые раскаты, то ли первые 
признаки землетрясения… Оказы-
вается, что просто проезжает на 
машине меломан с нетрадицион-
ной музыкальной ориентацией.

Š
рудно определить стиль этой му-
зыки. Это и не рэп, и не регги, не 
хип-хоп, и уж тем более не рок. 
Да и вообще нельзя назвать это 

явление музыкой, ведь она предполага-
ет благозвучное сочетание из семи нот, а 
здесь не более одной. И выдаёт это чудо 
не обычная музыкальная система, а саб-
вуфер – очень мощная акустическая уста-
новка, производящая широкий диапа-
зон частот.

Мода на такой «музон» появилась 
не так уж давно, но быстро овладела ча-
стью молодых людей. Разъезжая по ули-
цам, они врубают на полную своих «гро-
мовержцев», чем причиняют немало 
проблем для окружающих. Причём не 
только нравственного, но и психическо-
го и физического характера.

Дело в том, что ещё в 1990-е было 
проведено научное исследование воз-
действия звука на организм человека. В 
ходе эксперимента выяснилось, что вы-
сокий уровень звука вызывает психиче-
ские расстройства, травмирует человека, 

может вводить в обморок. Но наиболь-
шую опасность представляет звук сверх-
низкой частоты, который парализует во-
лю, разрушает органы, особенно голов-
ной мозг. Вот именно такой звук и про-
изводит сабвуфер.

Музыка – это искусство, в котором 
переживания, чувства и идеи выражают-
ся ритмически и интонационно органи-
зованными звуками. Настоящая музы-
ка зарождается как объяснение в любви, 
как отражение природы и общества, как 
воплощение прогрессивных идей, стрем-
ление сделать мир лучше. Она возвыша-
ет, очищает, облагораживает человека, 
развивает его внутреннюю культуру.

В истории же с автосабвуферами мы 
видим нечто противоположное. Такая, 
с позволения сказать, музыка унижает 
человека, разрушает психику, поража-
ет его физическое и нравственное здоро-
вье, делает человека опасным для обще-
ства. Под неё преступно ездить за рулём: 
внимание водителя отвлечено от доро-
ги, он не услышит сигнала автомобилей, 
даже сирену «скорой помощи». Опас-
ный гул подрывает здоровье окружаю-
щих, зомбирует личность.

Есть сведения, что распространение 
моды на автосабвуферы входит в про-
граммы западных спецслужб по нрав-
ственному и физическому разложению 
молодёжи, по сокращению численности 
населения. Активность этих подлых ор-
ганизаций в музыкальной сфере извест-
на давно. Они подсаживали на иглу ве-
ликих музыкантов, чтобы через них 
распространить наркоманию на мас-
су поклонников. Достаточно вспомнить 

«Клуб-27» (список музыкантов, умер-
ших до 27 лет), в котором лидер груп-
пы «Двери» Джим Моррисон, гитарист 
Джимми Хендрикс, певица Эмми Уайн-
хаус и многие другие.

Место настоящей музыки занимают 
её суррогаты. Местные власти не в си-
лах повлиять на этот процесс. В прессе 
и во властных структурах полностью от-
сутствует музыкальная критика. Нет ни-
каких преград для безнравственности, 
бездарности, а теперь и просто опасных 
подделок под музыку. С другой стороны, 
мы не видим государственной поддерж-
ки настоящих талантов. В результате 
выживает лишь свадебно-ресторанный 
жанр, низкопробные, набившие оскоми-
ну песенки, под которые уместно только 
пить спиртное, обильно закусывая, гло-
тать «колёса», забивать «косяк»…

А между тем, в эпоху СССР государ-
ство живо интересовалось искусством. 
Сам Сталин, что бы ни говорили сегод-
ня,  глубоко разбирался в музыке, да-
вал компетентные советы музыкантам. 
Не случайно в те времена была созда-
на масса величайших произведений, ко-
торые мы слушаем и сейчас с большим 
удовольствием. Нерадивые же подверга-
лись критике.

Сегодня сумбур правит бал не толь-
ко в музыке, но и в других областях ис-
кусства, общественной жизни, и в эко-
номике, и в политике… На примере с ав-
тосабвуферами есть о чём задуматься и 
министерству культуры, и молодёжной 
политики, и ГИБДД, да и всем другим 
структурам власти, а особенно самой мо-
лодёжи.

Сумбур вместо музыки
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Владимир Габанов

специально для «ТВ»

Под таким названием в Изда-
тельском доме «Терские ве-
домости» вышла в свет книга 
известного московского писа-
теля Лаврентия Гурджиева.

}
то новый, необычный вклад в 
набирающую всё большую по-
пулярность сталиниану. Незау-
рядность издания в том, что те-

ма И.В. Сталина и сталинизма освещает-
ся посредством множества анекдотов. В 
книге скрупулёзно  собраны заниматель-
ные истории о Сталине и его эпохе.

Однако сборник анекдотов не явля-
ется лишь лёгким чтивом, он пригла-
шает к размышлению на заданную тему. 
Читателя подстерегает много потрясаю-
щих неожиданностей. Ведь шутки Ста-
лина и о Сталине, являясь образцами 
острословия, могут также нести капи-
тальную философскую нагрузку.

«Когда-то эффективный путь для 
естественной, гуманной глобализации 
указывал советский, ленинско-сталин-
ский пример. Уцелеет ли мир, лишив-
шийся ясного целеуказания? У нас лю-
бят говорить, что для этого он должен 
смеяться. Поэтому давайте используем 
этот шанс», - приглашает автор.

«Сталин. Только юмор»

 m=3*=

Пресс-центр ВНЦ РАН РСО-А

ЛЕТНЯЯ ШКОЛА
ТОЧНЫХ НАУК

В период летних каникул на-
учная и образовательная 
жизнь в РСО-Алания не пре-
кращается ни для препода-
вателей, ни для учащихся – 
это успешно демонстрирует 
IV летний математический 
научно-образовательный 
форум, проводимый Южным 
математическим институ-
том Владикавказского на-

учного центра РАН и Прави-
тельства РСО-Алания.

n
дним из мероприятий 
Форума является IX Лет-
няя школа точных наук 
для учащихся 7-10 клас-

сов, проводимая ЮМИ ВНЦ РАН и 
РСО-А совместно с Министерством 
РСО-Алания по делам молодёжи, фи-
зической культуры и спорта и Авто-
номной некоммерческой организаци-
ей «Владикавказский Центр непрерыв-
ного математического образования» 
при поддержке Федерального агент-
ства по делам молодёжи (программа 
«IT-start»).

ЛШТН прошла с 1 по 11 июля 
2014 г. на базе Молодёжного краеведче-
ско-туристического центра «Барс» в по-
сёлке Верхний Фиагдон РСО-Алания.

Участниками Летней школы точ-
ных наук в этом году стали 30 школь-
ников из РСО-Алания, Южной Осе-
тии, Москвы и Новосибирска. В числе 
лекторов – научные сотрудники Юж-
ного математического института, пре-
подаватели Новосибирского государ-
ственного университета, Московского 
физико-технического института, Севе-
ро-Осетинского государственного уни-
верситета, представители Федерально-
го агентства по делам молодёжи, «Ла-
боратории Касперского» и бизнес-ин-
кубатора Томского государственного 
университета.

В школе работало четыре направ-
ления: математика, информатика, фи-
зика и робототехника. Здесь из года в 
год школьники, прошедшие конкурс-
ный отбор, пробуют себя в решении 
олимпиадных задач, проектной дея-
тельности, а теперь и в программиро-

вании роботов. В этом году образова-
тельный проект «ЛШТН-2014» стал 
победителем Всероссийского конкур-
са поддержки профильных смен в ре-
гионах «IT-start», организованного 
Федеральным агентством по делам 
молодёжи.

Школьники также приняли уча-
стие в культурно-оздоровительных ме-
роприятиях, интеллектуальных, дело-
вых и спортивных играх, экскурсиях по 
Куртатинскому ущелью и Даргавсу.
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Казбек Таутиев

«Терские ведомости»

Он не любит рассказывать 
о себе, но зато это всегда го-
товы сделать люди, которые 
его окружают в повседневной 
жизни: друзья, родственники, 
домашние, коллеги – все, кто 
знает этого удивительного 
человека – Руслана Батчерие-
вича Хутинаева. И все звания и 
награды, полученные им за де-
сятки лет служения стране и 
своему народу, меркнут рядом 
с признанием окружающих.

b 
далёком 1954 г. выпускник Севе-
ро-Осетинского нефтяного техни-
кума, окончивший его по специ-
альности «Промышленное и 

гражданское строительство», Руслан Ху-
тинаев начал трудиться в тресте «Сево-
сетинстрой». Многие объекты были по-
строены в Северной Осетии с участи-
ем молодого специалиста. Тем не менее, 
спустя несколько лет он принял решение 
продолжить образование и избрал для 
этой цели Ростовский инженерно-строи-
тельный институт. После окончания учё-
бы пришёл на работу в строительно-мон-
тажное управление №25 треста «Хлад-
промстрой» г. Краснодара. В качестве 
инженера-строителя Р. Хутинаев участво-
вал в строительстве крупного объекта, где 
требовалась особая ответственность, – хо-
лодильника ёмкостью 10 тыс. тонн.

Трудности никогда не пугали Руслана 
Батчериевича. Ведь ещё в раннем детстве 
он столкнулся с несправедливостью – от-
ца осудили и забрали в лагеря как «врага 
народа», а все заботы по воспитанию де-
тей легли на хрупкие плечи 
матери. Заслуженный дея-
тель физической культуры 
и спорта Северной Осетии 
Сергей Гагиев писал в газе-
те «Владикавказ» в начале 
2003 г.: «…Анисия Афана-
сьевна воспитала своих де-
тей в таком духе, чтобы они 
были достойны фамилии 
Хутинаевых. Эта фамилия 
хорошо известна в Север-
ной Осетии. Она дала респу-
блике таких выдающихся 
людей, как Царай Батчери-
евич, который после окон-
чания (с отличием) 10 клас-
са 27-й школы доброволь-
но ушёл на фронт и погиб, 
защищая город Ленинград 
от фашистских агрессоров; 
Казбек Батчериевич – со-
лист и конферансье ансам-
бля песни и танца «Осетия»; 
Римма Батчериевна – за-
служенный работник здра-
воохранения РСФСР; Тай-
мураз Батчериевич – учё-
ный-агроном, член сборных 
команд СОАССР по волей-
болу, судья Всесоюзной категории по во-
лейболу, баскетболу. И это представите-
ли только одной семьи, а ведь в республи-
ке хорошо знают журналистов Махарбека 
и Дадагка Хутинаевых, героя граждан-
ской войны Магомета Хутинаева, канди-
дата сельскохозяйственных наук доцен-
та ГГАУ Константина Хутинаева, зав. от-
делом Северо-Осетинского обкома КПСС 
Жури Хутинаеву и многих других...».

Краснодарское СМУ №25 открывало 
для профессионала своего дела, каким 
был Руслан Хутинаев, серьёзные пер-
спективы дальнейшего карьерного ро-
ста, однако его тянуло в Осетию, в род-
ные места. Несмотря ни на что, он решил 
вернуться в республику. И вот – Руслан 
Батчериевич уже строит дома в Орджо-
никидзе (как тогда назывался Владикав-
каз), в районах Северной Осетии. Его 
труд в строительном управлении №1 
(кстати говоря, именно это предприятие 
занималось возведением корпусов заво-
да «Стеклотара», ныне – ОАО «Ирстек-
ло»), серьёзный подход к работе, требо-
вательность к окружающим и подчинён-
ным снискали уважение, как в коллекти-

ве, так и в руководящих структурах. По 
предложению Северо-Осетинского об-
кома КПСС Р. Хутинаев был утверждён 
инструктором отдела строительства и 
городского хозяйства.

В статье под названием «Штрихи 
к портрету», опубликованной в газете 
«Пульс Осетии», Шмел Бадтиев отме-
чал следующее: «Три года работы в этой 
должности (инструктором отдела в обко-
ме – К.Т.) не прошли даром, были при-
обретены организаторские способно-
сти, выработано умение анализировать, 
находить выход в сложных ситуациях, 
принимать единственно правильное ре-
шение. Исходя из этого, обком КПСС 
направляет опытного специалиста в Ар-
дон на укрепление руководства ПМК-
224 Северо-Осетинского стройтреста. 
Школа и детские сады, административ-
ные здания и жилые дома, животновод-
ческие фермы и кинотеатры – вот дале-
ко не полный перечень тех объектов на 
территории разных районов республики, 
где довелось трудиться Р.Б. Хутинаеву».

Знания и опыт Руслана Батчериеви-
ча Хутинаева были востребованы строи-

тельной индустрией республики. Свыше 
пятнадцати лет он трудился главным ин-
женером в управлении «Севосетинпром-
строй», затем – начальником строитель-
ных управлений №№1, 5 и 7.

Среди объектов, введённых в строй 
под его непосредственным руковод-
ством – Дворец спорта, гостиница «Вла-
дикавказ», Дом моды, Почтамт. В 1981 г. 
был сдан с оценкой «отлично» комплекс 
сернокислотного производства на заводе 
«Электроцинк». С 1983 по 1986 гг. Р. Ху-
тинаев трудился главным инженером 
треста «Электронстрой» Министерства 
электронной промышленности СССР. 
За этот период введены в эксплуатацию 
крупные предприятия электронной про-
мышленности в Северной Осетии, в том 
числе заводы «Топаз», «Бином», НПО 
«Полимер». Перед заказчиками ни разу 
не пришлось краснеть от стыда, наобо-
рот, все сданные в эксплуатацию объек-
ты заслуживали самых высоких похвал. 
Честный и благородный труд всегда при-
носил Руслану Батчериеву радость.

В конце 1980-х вся страна содрогну-
лась от беды, произошедшей в союзной 

республике Армении. На ликвидацию 
последствий землетрясения в числе са-
мых высококвалифицированных специ-
алистов направили Р. Хутинаева. Рабо-
та эта требовала не просто быстроты, но 
и полной самоотдачи. Работники стро-
ительно-монтажного поезда «Армюг-
строй» под руководством Руслана Батче-
риевича делали всё возможное и подчас 
почти невозможное, чтобы хоть как-то 
облегчить положение людей, оставших-
ся без крова. За проявленные высокие 
организаторские способности Хутинаев 
был награждён Знаком «Участник вос-
становления г. Ленинакана» и отмечен 
Почётной грамотой Армении.

То было время непростое. Рушилась 
наша держава, и на разных участках её 
начинали рвать на части предатели от 
политики, неонационалисты и неофаши-
сты всех мастей. Тогда же Юг Осетии ис-
пытал варварскую атаку со стороны фа-
шиствующего руководства Грузии, же-
лавшего выйти из состава страны. Начи-
ная с 1993 г., в течение двух лет Хутинаев 
руководил группой по восстановлению 
объектов в Республике Южная Осетия 
от Министерства строительства РСО-А. 
За большие заслуги в деле строительства 
народного хозяйства и социальной сфе-
ры ему были присвоены почётные зва-
ния – «Заслуженный строитель РЮО» и 
«Заслуженный работник промышленно-
сти РСО-А» (за заслуги в области строи-
тельства).

И сейчас Руслан Батчериевич не сто-
ит в стороне от общественной работы. 
Он – заместитель председателя Союза 
строителей Северной Осетии, одновре-
менно на общественных началах выпол-
няет работу главного строителя «Рощи 
Хетага» от Всеосетинского Совета «Стыр 
Ныхас». Руслан Хутинаев награждён 
многочисленными дипломами и грамо-
тами, в том числе Почётной грамотой 
Министерства по делам национально-
стей за вклад в укрепление межнацио-
нального и общественного согласия в ре-
спублике, Почётной грамотой ЦК КПРФ 

за активное участие в становлении и ра-
боте компартии; медалями «60 лет По-
беды в Великой Отечественной вой-
не», «90 лет Великой Октябрьской со-
циалистической революции», «90 лет 
ВЛКСМ» и многими другими.

Несколько лет назад, накануне 
75-летнего юбилея, Руслан Батчериевич 
получил один из самых дорогих подар-
ков – звание Почётного строителя Юж-
ного Федерального округа Российской 
Федерации. Оно стало ещё одним знаком 
признания его многочисленных заслуг в 
строительной сфере страны.

Позади – 80-летний рубеж. Юбиляр 
полон новых идей и замыслов. В част-
ности, его стараниями готовится к из-
данию в ИД «Терские ведомости» энци-
клопедическая книга «Строительство и 
архитектура Северной Осетии. XX век». 
Но главная отрада для юбиляра, конеч-
но же, его семья: двое сыновей подари-
ли ему  замечательных внучек. И какое 
бы дело в жизни они ни избрали, несо-
мненно одно: они всегда будут гордить-
ся делом своего деда – настоящего стро-
ителя.

Дело строителя
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